

ZOOM

GABRIEL ALBIAC

Pasión y servidumbre



«Empezamos un nuevo milenio sin conocer el sentido que ha tenido el transcurso de los 10.000 años de historia conocida».

Político anómalo, intelectual a contratiempo, de Antonio García-Trevijano es difícil hablar en la fría distancia de la sola descriptiva. Fascina; incluso a quienes lo detestan; sobre todo, tal vez, a quienes lo detestan. Y es, al fin, uno de los escasos sujetos históricos portadores de una biografía apasionante en este país de políticos funcionariales y aburridos. Que un político haga arrancar su último manifiesto teórico sobre una crítica radical del sentido histórico es muy reconfortante en este país adormecido en un monótono rumiar los tópicos progresistas.

Y está, además, bien escrito. Anómalamente bien escrito, este *Pasiones de servidumbre*. Sellado por un elegante tono de altiva distancia respecto de la academia. Distancia de la cual nace la desmesura provocadora que lleva siempre a Trevijano a inventar la disciplina allá donde la acomete. Trátese de la historia del arte —su original, aún no impreso, sobre el Renacimiento es más que notable—; trátese de este territorio en el cual su biografía pública se desplegó, sobreponiéndose —lo cual en España es raro— a la derrota: la teoría política.

Su lectura nos da la vertiente tal vez más seductora de aquel hombre que, en 1975, fue el único seriamente empeñado en restablecer aquí la legalidad republicana. Su génesis está en unas intervenciones regulares que, a través de la prensa, juegan con el presente para mejor dar razón de lo esencial en lo político. Y lo esencial, en lo político, entronca siempre necesariamente con la metafísica. Tras los artículos de batalla, ciertos grandes rostros se transparentaban y ahora se sistematizan: Etienne de la Boétie y Baruch de Spinoza, ante todo. También, Montaigne y Hobbes y Tocqueville. También, lo más vivo de la tradición ilustrada, cuyo ingenuo progresismo es, sin embargo, criticado en inteligentes pasajes.

Servidumbre y pasión sellan, no hay duda, el decurso del último cuarto de siglo de Historia española. Pasión en el más riguroso sentido etimológico: pasividad, cesión ante el impositivo poder del otro, ante el sistema de imágenes y representaciones que aquel que posee la máquina troqueladora de consciencias que es el Estado impone. Servidumbre feliz. Porque, al fin, es el placer del sirvo la más dura de las esclavitudes: los hombres rinden culto a sus verdugos. Tal, la esencial tristeza de la condición humana.

¿La liberación política? Sólo abordable tras esta larga paciencia de deshacer engaños y pasiones que debe ocuparnos ahora. Pasada la política, Trevijano reflexiona sobre un tiempo sin futuro. Vale la pena.

GALLEGO & REY



Una condena justa, dictada con una Ley del Menor injusta

Los jueces han impuesto la pena más alta a las asesinas de la joven de San Fernando (Cádiz), Clara García, apuñalada hasta la muerte en mayo pasado. Ocho años de internamiento en un centro de menores y cinco de libertad vigilada constituyen, en efecto, el máximo castigo contemplado en la Ley del Menor para delitos de sangre. Pero apenas son un pequeño consuelo para la familia de la víctima, que considera una injusticia que no se haya juzgado a las autoras del crimen como adultas. Con la actual legislación en la mano, era obligado que fueran juzgadas como menores. Y es un alivio que, dentro de los márgenes de la Ley del Menor, los jueces la hayan aplicado con la dureza que el caso exigía. Pese a lo cual es inevitable constatar que los derechos de las víctimas no se han protegido lo suficiente. La familia de



Clara García no pudo asistir al juicio —que se celebró a puerta cerrada a petición del fiscal de menores— ni pudo personarse como acusación particular, puesto que la ley lo impide. Con razón el abogado de la familia solicitó al tribunal que declarara inconstitucional la ley, puesto que contradice el principio de tutela judicial efectiva. Los legisladores pusieron énfasis en proteger los derechos del menor delincuente y dejaron de lado los de las víctimas. Pero no es éste el único aspecto de la ley que debería reformarse. Existe el riesgo de que las bandas criminales se sirvan de menores para cometer delitos, a sabidas de que la legislación será mucho más indulgente con ellos. Las sombras que planean sobre la Ley del Menor son demasiadas como para que los legisladores no las tengan en cuenta. Hay que recapacitar sobre ellas.

La derecha española siempre ha andado falta de intelectuales de fuste. Tan ultraconservador era todo aquí que el intelectual (lejos del caso francés de los Montherlant o Cocteau) debía ser izquierdista o parecerlo. Había muy pocas opciones distintas.

Desde su ascenso al poder, el PP ha encontrado cinco buenos nombres que se han prestado (con más o menos esfuerzo del poderoso, que sin duda algo ha tirado de ellos) a entrar como independientes en sus filas y mandar, a caballo entre la política y la cultura. Hablo de mando. Porque son cargos que implican política aunque se inser-

ten en la cultura. El más claro de ellos es mi viejo amigo Luis Alberto de Cuenca (gran poeta y filólogo) que ha abandonado las sabias procelas de los estudios clásicos por la galerna de bregar con la oposición, como subsecretario de Estado. Pero es deber de la oposición figar y atacar, y yo no llego a enten-

HOY JUEVES

LUIS ANTONIO DE VILLENA

Intelectuales de derecha: mando en plaza



der qué atrae a Luis Alberto en un cargo tan nada intelectual, pese a su título. ¿El fasto sólo? A él apenas se lo he dicho (he preferido hablarlo con su actual mujer), y eso que nos conocemos desde la adolescencia.

A Luis Racionero —a quien me presentó Savater en los últimos 70 y es

buen amigo— lo entendí mejor. Aceptó un cargo invisible que le llevaba a París, a la fructífera tranquilidad del *bon vivant*. Ahora irá a la Biblioteca Nacional —para la que tiene todos los dones, hombre como es de buenos libros— y tendrá menos ocio. ¡Cuidado, Luis, las sirenas empiezan a cantar!

El caso de Jon Juaristi es otro, porque lo llevó al poder cultural la necesidad de escapar del agobio vasco y del tiro en la nuca. El que ha deconstruido brillantísimamente el lado más absurdo del nacionalismo *euskaldun*. Juan Manuel Bonet —erudito de lo raro y gran estudioso del arte—

Los médicos pararán en pro de los pacientes

Mientras los médicos interinos suspendían ayer temporalmente su huelga indefinida, los de atención primaria decidían convocar su propia protesta. Y su reivindicación no es, en este caso, pecuniaria, sino estrictamente profesional. Los médicos de familia rechazan la imposición de tener que dedicar cinco minutos a cada paciente, como está estipulado actualmente, y reclaman disponer, al menos, de 10 minutos por enfermo. En demanda de esa mayor atención, han convocado dos paros de 10 minutos el 28 de marzo. Su petición se satisfaría con la contratación de 1.800 profesionales, según cálculos sindicales, lo que costaría al Ministerio de Sanidad unos 12.000 millones de pesetas. La mejora de la atención primaria bien merece invertir esa suma, una minucia considerada dentro de los más de cuatro billones de presupuesto que tiene el Ministerio.

VOX POPULI EMPRESARIAL

ADOLFO DOMINGUEZ

El presidente de la firma de moda que lleva su nombre sigue resistiéndose a la oferta de compra de Cortefiel. Sin embargo, la cotización apenas ha reaccionado en espera de que la cadena de moda mejore el precio.

OSCAR FANJUL

El presidente de Hidrocantábrico ha logrado la unanimidad del consejo de la eléctrica respecto a la OPA de la alemana RWE. Cajastur, que ha criticado la oferta, ha optado finalmente por no vetar al gigante alemán.

XABIER DE IRALA

Pese a los malos pronósticos, el presidente de Iberia ha logrado en sólo dos días que 100.000 inversores cubrieran la demanda de acciones de la OPV aún en marcha.

RAINER HENTRICH

El copresidente de EADS, empresa participada por CASA, anunció esta semana un recorte de plantilla de tres mil personas en el grupo, que no afectará a los trabajadores de la compañía española.

GREGORIO MAYAYO

El presidente de la Asociación Hipotecaria Española ha anunciado que la banca abaratará los precios de las hipotecas al entrar en vigor el Código de Conducta europeo para préstamos a la vivienda.

JOSE ANTONIO TAZON

El presidente de Amadeus, la central de reservas de billetes de avión, ha marcado su mínimo anual en la Bolsa por los rumores sobre el abandono del proyecto de algunos de sus principales socios de referencia.